



Guía



*Sierra
Nevada*



Sig: 10/150

Guía



Sierra Nevada



JUNTA DE ANDALUCÍA
Consejería de Medio Ambiente







n Granada y Almería, en Andalucía, al Sur de España, Sierra Nevada se levanta como un majestuoso macizo montañoso frente al Atlas africano. La altura como factor determinante y su baja latitud, proporcionan elementos básicos para alcanzar tal grado de diversidad biológica que permite calificar su flora endémica como la más importante de Europa.

En base a dichas características y a la riqueza de sus ecosistemas, en 1986, el Programa MAB (El Hombre y la Biosfera) de la Unesco incluyó Sierra Nevada en la red internacional de Reservas de la Biosfera, integrada por zonas representativas de los principales tipos de ecosistemas del mundo. La Reserva de la Biosfera de Sierra Nevada comprende el total de la extensión superficial declarada bajo régimen de protección.

El conjunto de Sierra Nevada fue declarado Parque Natural por el Parlamento de Andalucía en 1989, en función de las singularidades de su flora y fauna, sus valores geomorfológicos, así como la belleza de sus paisajes. Con sus más de 171.000 hectáreas, constituye unos de los espacios protegidos más extensos de la Comunidad Autónoma Andaluza y encierra toda una serie de comunidades naturales bien conservadas,

junto a otras de gran interés, generadas por la interacción secular de los pobladores con su medio.

Desde su declaración, la Junta de Andalucía viene acometiendo numerosas iniciativas en las que se simultanean actuaciones de mejora de ecosistemas y recursos naturales, con el fomento y dinamización de los recursos propios del espacio, con vista al desarrollo sostenible. En estos momentos el Parque Natural tiene aprobados tanto el Plan de Ordenación de Recursos Naturales como del Plan Rector de Uso y Gestión. Asimismo, dispone de una Gerencia de Promoción, que tiene como función impulsar los proyectos e iniciativas de desarrollo compatibles con la conservación de los valores naturales del Parque. Se rompe, por tanto, la tradicional dicotomía entre conservación y puesta en valor de sus posibilidades turísticas, culturales y recreativas. Se puede afirmar que Sierra Nevada avanza en estos momentos hacia una clara consolidación del desarrollo sostenible.

La proposición de declaración del Parque Nacional de Sierra Nevada, aprobada por unanimidad de las fuerzas políticas con representación parlamentaria, en el Parlamento de Andalucía, se justifica, no sólo por satisfacer las condiciones establecidas en la legislación estatal, sino por la excepcional contribución que supondría la incorporación de las formaciones de alta montaña mediterránea más significativas de la Península a la Red de Parques Nacionales. La satisfactoria experiencia acumulada tras cinco años de andadura del Parque Natural, así como la proyección pública de este espacio, demanda esta consideración. La coexistencia de ambas figuras de protección —Parque Nacional y Parque Natural— que se complementan y apoyan, supone, además, una oportunidad única para avanzar en la consolidación de una concepción moderna en lo concerniente a la gestión de los espacios naturales, su conservación, planificación e implantación de políticas de desarrollo que posibiliten una auténtica integración de los espacios protegidos con su contexto territorial y socioeconómico.

La singularidad y riqueza florística de Sierra Nevada, su variedad de formaciones vegetales, espectacularidad paisajística e interés geomorfológico constituyen un patrimonio natural de valor científico, recreativo y educativo cuya conservación resulta de evidente interés general para la Nación.

Por todo ello se hacía necesaria una guía como ésta, que acercara este foco continuo de interés y actualidad al conjunto de ciudadanía, para su uso y disfrute. El medio físico, la vegetación y la flora, la fauna, el ecoturismo, el arte, la cultura y las tradiciones de los pueblos del Parque de Sierra Nevada son algunos de los aspectos que se tratan en esta guía. Sirva, por tanto, para conocer más y mejor una valiosa joya natural de Andalucía: SIERRA NEVADA.

Manuel Pezzi Ceretto
Consejero de Medio Ambiente

Invitación para conocer Sierra Nevada



irámides, catedrales, monumentos, tienen una vocación de ascender que les confiere grandeza; la altura siempre ha fascinado al hombre. Sierra Nevada es nuestra mayor altura, lo que induce esa primera atracción que ejerce a distancia, cuando destaca majestuosamente sobre el entorno, dominando el paisaje. Esa grandiosidad en la distancia, se transforma en un creciente interés ante la variedad que nos brinda al acercarnos.

No nos encontramos un territorio “cubierto de corpulentos árboles” que describía Strabón en el libro 7.º de su *Geográfika*, pues el hombre en estos dos últimos milenios ha producido huellas profun-

das; sin embargo, junto a la pérdida sufrida, esta intensa actividad ha contribuido a generar un mosaico de paisajes, texturas, tonos, usos del suelo y formaciones vegetales que constituyen su singularidad y riqueza.

Sierra Nevada es un espacio abierto; tan sólo una cuarta parte de su superficie, en sus zonas más frágiles, se mantienen poco accesibles y bajo rigurosas limitaciones de uso. Puede decirse que en la práctica totalidad de su gran superficie, se facilita al visitante la contemplación de la Naturaleza y la singularidad de los usos del hombre en un territorio de alta montaña, con la adecuación de comportamiento en la visita determinada por la normativa del Parque.

Con la declaración de Parque Natural hoy y de Parque Nacional en un futuro muy próximo, la Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Andalucía asume importantes compromisos, destacándose junto, a la conservación, el de conocimiento y disfrute por los ciudadanos de los valores naturales del espacio. La presente guía nace con la vocación de contribuir al cumplimiento de estos compromisos, descubriendo claves que conduzcan a una visita más provechosa, interesante, divertida y respetuosa, señalando líneas de colaboración ciudadana en la conservación de nuestro patrimonio natural.

En el Parque Natural Sierra Nevada, el visitante encontrará repartida en toda su geografía una red de Centros de Visitantes y

Puntos de Información, así como oficinas de Parque en Granada y Almería que, junto al auxilio de técnicos, intérpretes, agentes medioambientales, forestales y vigilantes, contribuirá a facilitar e informar de cuantos aspectos puedan ser necesarios para optimizar la visita.

Me permito, como única recomendación al lector, la de abandonar el vehículo en los núcleos urbanos y desde ellos caminar por pistas y veredas, en las que con calma y el sosiego que administra nuestro propio esfuerzo, obtener como premio, la recortada silueta de unas monteses en un raspón o la imagen del borreguil hilvanado de saxifragas, que podrán ser immortalizadas con la cámara fotográfica o en la retina de nuestros ojos.

Juan Rodríguez de Velasco Vega
Director-Conservador del
Parque Natural Sierra Nevada